



**GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN  
DEL EMBARAZO ADOLESCENTE  
MINUTA DE TRABAJO  
TERCERA REUNIÓN ORDINARIA  
SALA DE JUNTAS DE SECRETARIO DE GOBIERNO  
JUEVES 17 DE MARZO DE 2016, 11:00 HORAS**

En la ciudad de Hermosillo, Sonora, el día 17 de marzo de 2016, reunido en la Sala de Juntas del Secretario de Gobierno Lic. Miguel Ernesto Pompa Corella, el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo Adolescente lleva a cabo su Tercera Sesión Ordinaria iniciando a las 11:00 A.M. bajo la conducción del Coordinador General del GEPEA, Mtro. Juan Carlos Rico Díaz, quien presenta a los integrantes del Grupo: de las instituciones de salud, Dr. Alejandro Arellano Borja, Director de la UNEMECA; representante vocal de la Secretaría de Salud y Responsable de dar Seguimiento a la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescente en Sonora; representando al Dr. Francisco Javier Muro Dávila, representante vocal de Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado asiste el Dr. Roberto Jesús García Hernández, Jefe de Enseñanza Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado Sonora; Dr. Carlos Armando Félix Báez, representante vocal de Instituto Mexicano del Seguro Social; Dr. Francisco Javier Muro Dávila, representante vocal de Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y el Dr. José Luis Martínez Durán como vocal representante del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Sonora. Se continúa con la presentación de los asistentes del Grupo Lic. Esther Salas Reátiga, Directora General de Instituto Sonorense de la Mujer y Secretaria Técnica del GEPEA; representando a la Lic. Lindsay Rosas asiste la Lic. Miriam Miranda Valenzuela, Encargada de Vinculación y Participación Social de la Secretaría de Educación y Cultura; representando al Dr. Filiberto Pérez Duarte asiste Arnoldo Álvarez Álvarez,



Coordinador Sectorial de Oficina Comisión de Salud Fronteriza México-Estados Unidos. Así mismo se cuenta con la presencia de la Lic. Giovanna Dal Pozzo Rosete como representante de la Secretaría de Desarrollo Social; la Lic. Alejandra Bracamonte como vocal representante de la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y Comunidades Indígenas, Prof. Francisco Antelmo Mendoza Navarro vocal representante del DIF Sonora, acompañada por Inés Bañuelos Manzanares del DIF Sonora, Scarlett Grado como representante del Instituto Sonorense de la Juventud; la Psicóloga Paola Valencia Navarro, responsable de Servicios de Salud Reproductiva en Adolescentes de la Secretaría de Salud.

Acto seguido, el Mtro. Carlos Cota Estévez interviene para explicar acciones de "La Troca del Futuro", mismas que propone COESPO formen parte de la Estrategia Estatal de Prevención del Embarazo Adolescente. Menciona que que consiste en que las Unidades de Atención a la Salud Sexual Adolescente sean de manera móvil, cuyo objetivo sea la prevención del embarazo en jóvenes y lleve por nombre "La Troca del Futuro" que consiste en llevar servicios asequibles y atractivos para los jóvenes en el objetivo de prevenir el embarazo en adolescentes. La idea consiste en que "La Troca del Futuro" sea llamativa esté incluso pintada con grafiti para atraer la atención de los jóvenes, siendo carros vistosos con pantallas que llegarán a plazas públicas y sean atendidas por los mismos jóvenes incorporándose variedad de artistas de hip hop o batallas de rap dependiendo de la comunidad y gustos a la que se esté dirigiendo el mensaje y una gama de productos y servicios, tales como el préstamo de balones, patinetas, la entrega de condones, folletos, memorias usb, artículos promocionales y tarjetas de internet para los jóvenes. Estas acciones están orientadas a promover cercanía para llevar el mensaje de que el embarazo es una limitante hacia el futuro por las limitaciones que impone el embarazo. Se propone que "La Troca del Futuro" se presente en el lugar ofreciendo un gran atractivo de artículos promocionales como memorias USB y tarjetas prepago con internet para celular o laptop para atraer la población



juvenil y hacer llegar el mensaje de responsabilidad con la planeación de su vida sexual y las consecuencias de no hacerlo.

El maestro Cota indica que se trata de contactar y reclutar la población, la segunda parte es el seguimiento y consolidación del programa y la tercera son la realización de eventos y dinámicas que los empoderen de manera pública y masiva a los jóvenes en el propósito de prevención del embarazo. Se hace mención que operaría con insumos de manera intersectorial. La Psicóloga Paola Valencia Navarro toma la palabra apoyando la idea de "La Troca del Futuro" y añade que los focos rojos están en la población no cautiva, es decir, la no escolarizada que es la que presenta los mayores índices de embarazo. Propone que con "La Troca del Futuro" se instale un consultorio móvil que maneje métodos anticonceptivos. Se le cede la palabra al Licenciado Arturo Mejía Cárdenas del Instituto Sonorense de la Juventud quien menciona que para la prevención del delito ya se cuenta con una unidad móvil y que para la idea de "La Troca del Futuro" pudieran involucrarse otros programas preventivos, pues van de la mano.

Interviene el Dr. Roberto Jesús García Hernández, jefe de enseñanza del ISSSTE Estatal, sugiriendo que los jóvenes se registren a través de internet con el fin de que con un registro previo ya no sea necesario identificarse en persona que otorgaría estos servicios para así poder ser más abiertos al exponer sus dudas o situación ya que prácticamente sería de manera anónima, no invasiva de personalidad, al mismo tiempo que se utilicen las redes sociales y así poderles sacar provecho al acceso informático que tienen los jóvenes hoy en día.

El Maestro Juan Carlos Rico Díaz concede la palabra a Licenciado Arnoldo Alvarez Alvarez, representante de la Secretaría de Salud en la entidad, iniciando con la explicación del inicio y la razón Comisión de Salud Fronteriza, que es marcar prioridades y atender la salud en ambos lados de la frontera entre México y Estados Unidos y que al crear dicha Comisión se puso como



meta entre otras la reducción del 33% de la tasa de embarazo en Estados Unidos mientras que en México reducirlo un 20%, haciendo la observación que del lado Estados Unidos se logró con la meta, en cambio en nuestro lado a pesar de llevar a cabo varias estrategias hubo un incremento del 33.5% al 35.1% en la franja fronteriza.

La Comisión emitió un documento para que se siga combatiendo esta problemática. Se sostuvo una reunión con el consejo técnico de la iniciativa 20-20 para que dichas metas sean alcanzadas en el 2020. Se menciona que se sigue impulsando el programa de "Veo, pienso y decido". Finalmente expone que habrá una reunión plenaria con la Comisión Sonora- Nuevo México que se incluirá una mesa de salud donde se abordará la estrategia de prevención del embarazo en adolescentes. Expone que se puede incluir la propuesta de "La Troca del Futuro" en el documento de la reunión próxima de la Comisión-Sonora Nuevo México.

Se concede turno a la Doctora Martha Irene Borbón Almada, Coordinadora de Estudios Poblacionales del COESPO, quien presenta el cuestionario "La visión de los jóvenes y el desarrollo en la transición demográfica en el siglo XXI" que se diseñó pensando obtener información con respecto a su potencial en cuanto a capital social. El cuestionario pretende reflejar lo que los jóvenes son y hacen. Primero, a manera de justificación, presenta algunas generalidades de la población. Los adultos conforman el 41% de la población. El crecimiento acelerado se da en el grupo de 15 a 64 años, y son la parte productiva y reproductiva de la población, el grupo de niños es constante, el de adultos mayores va aumentando. Menciona que el problema está en el grupo de edad reproductiva. Si la tasas de fecundidad se mantiene en crecimiento, el problema será mayor. Hay datos que afirman que los jóvenes que se están graduando de universidades no encuentran acomodo laboral. Hay un mayor número de profesionistas por encima de los técnicos, cuando en realidad el tipo de empresas que crecen en Sonora requieren de técnicos. Hay falta de



congruencia en políticas educativas y económicas, ponderó. En un cuadro de ocupación muestra que las tasas más altas de desocupación son en el grupo etario los de 15-19 años, misma que concentra la mayor incidencia de embarazos. Hay también grandes índices de subocupación, alta tasa de mortalidad por accidentes y según estos datos, hay un desperdicio del bono demográfico. Mencionó que los adolescentes no tienen suficientes oportunidades laborales. Los retos principales son proveer de empleo a los jóvenes, abatir los índices de pobreza, combatir las desigualdades económicas y sociales en zonas rurales. La Dra. Borbón Almada muestra a los asistentes el cuestionario que se aplica para obtener esta información, misma que define estrategias y ruta de acción.

El Dr. Arellano interviene para enfatizar la importancia de la información presentada por la Doctora Borbón Almada y el Coordinador Maestro Juan Rico hace notar que estos datos sirven a todas las dependencias y pondera que esa utilidad es resultado de la visión crítica del trabajo que coordina ahora la Doctora Borbon Almada en el Consejo Estatal de Población.

Se cede la palabra al Dr. Alejandro Arellano, quien expresa que asistió a una reunión con los representantes de los municipios de todo el estado en la que presentó la estrategia y la necesidad de llevarla a cabo en los municipios por mandato del gobierno federal. Les comentó objetivos generales, reducir la cantidad de embarazos en adolescentes y disminuir a la mitad la tasa de fecundidad en la población de 15 a 19 años y evitar por completo el embarazo en niñas menores de 15 años. Menciona que ese punto generó controversia, pues un presidente municipal apuntó que en su comunidad tiene dos casos de embarazos en niñas que fueron perpetrados por maleantes. Se recordó que DIF e ISJ coordinarán la estrategia a nivel municipal y que cada municipio debe integrar un grupo para llevar a cabo la estrategia ofreciendo resultados. Cada grupo tiene que contar con cierto número de representantes que se tienen que dar a conocer con el municipio y a través de DIF e ISJ municipales. Es importante tener esas actas firmadas por los integrantes de los equipos para

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*



demostrar que se está llevando a cabo. Destaca la importancia de que esto no se quede en reuniones, sino llevarlo a la acción. Comenta que el problema que se atiende aquí es de gran importancia para cada municipio y que es una forma de apoyar a cada entidad. Se piensa en que sea una estrategia transexenal.

El Maestro Rico explica que se pone a disposición de las demás instancias y los municipios la información con la que se cuenta, los contactos, para protocolizar esta necesidad que el Sector Salud tiene. La coordinación pone a disposición estos instrumentos y la estrategia.

Se sugiere que DIF Sonora capacite en esta estrategia a las directoras del DIF y se provea información acerca de la estrategia. Hay que sensibilizar a DIF municipal.

Comenta que próximamente habrá una capacitación para los representantes de los 72 municipios y que es una buena oportunidad para abordar el tema. Esto será 14 y 15 de abril.

Se informa que 6, 7 y 8 de abril se recibirá una capacitación por parte de DIF Nacional acerca de la prevención del embarazo adolescente y que en la próxima reunión se compartirá esta información.

Se comenta también la necesidad de capacitación a personas que puedan ofertar métodos anticonceptivos, así como también dar esta información a padres de familia. También enfocarse en pacientes jóvenes que ya tuvieron embarazos para que compartan sus experiencias. También es importante localizar focos rojos, las comunidades con mayor afectación en embarazos adolescentes.

Se comenta que ya se está trabajando sobre éstos puntos mencionados pero al mismo tiempo se reconoce que las clínicas amigables están trabajando de manera deficiente. Éstas deben reunir ciertas características ya mencionadas previamente.

*Jim*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*



En cuanto a la anticoncepción secundaria, el Doctor Arellano Borja refiere a las adolescentes que quedan embarazadas, tienen su bebé y se van sin método, y afirma que por ley ya no se dejará a ninguna madre adolescente sin método y señala que es una situación que se debe difundir. Si la paciente no quiere el método se debe firmar para dejar constancia de que sí se le ofreció, menciona. Explica que se tiene información en un mapa de incidencia demográfica con datos de Nogales, Navojoa. Con esta información se trabajará con métodos anticonceptivos.

En asuntos generales, el Mtro. Carlos Cota, Coordinador de Contenidos del Consejo Estatal de Población comenta que deben de impulsarse acciones de avanzada con los jóvenes, darles opciones y no ordenarles qué hacer sino comprender la situación integral en la que se encuentran.

Se comenta también la importancia que es tomar en cuenta indicadores de marginación.

Sin más asuntos en la agenda y agotados los asuntos generales, se cierra la sesión de la Tercera Reunión Ordinaria del GEPEA siendo las 13:00 horas.